

En septembre, une délégation de l'Association chinoise pour l'amitié avec les pays étrangers a visité le Canada sous la direction de son président, Wang Bingnan. Deux mois plus tard, une délégation canadienne officielle s'est rendue en Chine pour les célébrations commémorant le 40^e anniversaire de la mort du Dr Norman Bethune.

Les échanges ont continué de s'accroître, atteignant presque 760 millions de dollars en 1979, soit une augmentation de près de 40 pour cent par rapport à l'année précédente. Nos exportations en Chine—composées surtout de blé—ont représenté presque 600 millions de dollars. Nos importations—surtout des textiles—ont augmenté de 77 pour cent pour atteindre 167 millions de dollars, réduisant ainsi notre traditionnel excédent commercial avec la Chine.

Les échanges culturels ont été rehaussés par une tournée de l'Opéra de Pékin au Canada, en octobre-novembre, et par une visite en Chine de Karen Kain et de Frank Augustyn, danseurs du Ballet national du Canada. Il y a eu des échanges scientifiques et technologiques dans divers domaines: agriculture, techniques minières, géologie, médecine, métallurgie, océanographie et communications. Une délégation du ministère des Communications a eu des discussions avec des représentants du ministère chinois des Postes et Télécommunications à Pékin en octobre. Enfin, un correspondant de CTV a été nommé en permanence à Pékin pendant l'année, ce qui témoigne de l'intérêt croissant du Canada pour les affaires chinoises.

Autre développement d'importance, le ministère des Affaires extérieures et le ministère chinois de l'Éducation ont signé un protocole d'entente sur le placement de chercheurs chinois dans les institutions canadiennes d'enseignement supérieur. Dans le cadre de cet arrangement, quelque 140 universitaires chinois étudiaient au Canada au début de 1980. En vertu du programme de réunion des familles, plus de 2 040 Chinois sont arrivés au Canada, chiffre qui dépasse de beaucoup ceux que l'on a enregistrés depuis le lancement du programme en 1974 et a porté le total à 5 600.

Les relations entre le Canada et Hong Kong ont été rehaussées par la visite au Canada en octobre de Son Excellence sir Murray Maclehoose, gouverneur de Hong Kong. Ce dernier a rendu hommage aux efforts déployés par le Canada pour alléger la crise des réfugiés en Indochine, plus de 4 000 personnes réfugiées à Hong Kong ayant été autorisées à immigrer. Signalons qu'outre les réfugiés, beaucoup d'immigrants et d'étudiants sont venus de Hong Kong, dont ceux autorisés en vertu du programme de réunion des familles.

Dans le domaine du commerce, les exportations canadiennes à Hong Kong ont atteint 140 millions de dollars en 1979, chiffre de 40 pour cent plus élevé que celui de 1978 et représentant plus du double de celui de 1977. Quant à nos importations de Hong Kong, elles ont également enregistré une forte hausse, atteignant 430 millions de dollars (30 pour cent de plus qu'en 1978).

Les relations du Canada avec l'Australie et la Nouvelle-Zélande ont continué d'être particulièrement étroites; elles se sont appuyées sur une coopération fort active sur un grand nombre de questions d'intérêt bilatéral, régional et multilatéral. Ces relations se sont souvent concentrées sur des questions liées à la région du Pacifique (laquelle intéresse de plus en plus les trois pays), y compris les problèmes de l'Indochine et du Vietnam et la question des réfugiés; elles se sont également étendues à des questions plus vastes comme l'énergie, le droit de la mer et les pêches, l'invasion soviétique de l'Afghanistan, l'Afrique australe et la coopération au sein du Commonwealth.

Sur le plan bilatéral, l'Australie et la Nouvelle-Zélande prises ensemble sont au nombre des plus importants partenaires commerciaux du Canada. En 1979, nos échanges représenteront environ un milliard de dollars, les exportations canadiennes étant en bonne part constituées d'articles manufacturés et de produits transformés. Depuis la fin des négociations commerciales multilatérales du Tokyo Round, le Canada procède à un réexamen du cadre global de ses relations commerciales avec l'Australie et la Nouvelle-Zélande, y compris les accords préférentiels actuels. Des entretiens préliminaires entre représentants canadiens, australiens et néo-zélandais vers la fin de l'année ont révélé un désir mutuel de voir les échanges commerciaux bilatéraux renforcés et élargis.

Cinq ministres fédéraux, y compris le Vice-premier ministre et ministre du Commerce, et quatre ministres d'État de l'Australie ainsi que quatre ministres néo-zélandais, dont le Vice-premier ministre et ministre des Affaires étrangères, sont venus au Canada pendant la même période. Les premiers ministres du Manitoba et de la Saskatchewan et un certain nombre de ministres provinciaux ont visité l'Australie et la Nouvelle-Zélande, et une importante délégation de parlementaires fédéraux et provinciaux a participé à la Vingt-cinquième conférence parlementaire du Commonwealth tenue à Wellington et Auckland.

Outre ces visites de haut niveau, des échanges fructueux ont eu lieu à tous les paliers de gouvernement, ainsi qu'entre hommes d'affaires et professionnels. Notons qu'il n'y a pas seulement eu une étroite collaboration en matière de politique étrangère, mais que les Canadiens ont consulté leurs homologues australiens et néo-zélandais sur des questions pour lesquelles les trois pays partagent des préoccupations et des expériences communes. Mentionnons à cet égard les questions liées aux populations autochtones, les relations fédérales-provinciales, la mise en valeur des ressources et l'utilisation des terres, la protection de l'environnement et les transports.

Asie du Sud et du Sud-Est

Les relations entre le Canada et les pays membres de l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (Indonésie, Malaisie, Philippines, Singapour et Thaïlande) ont été caractérisées par une croissance de 40 pour cent des